

La prensa, en algunas noticias retrospectivas, especialmente a través de la sección "Recuerdos de nuestro siglo" del diario "El Mercurio", ha evocado a partir de fines de este último una serie de hechos relativos a las artes, plásticas y musicales, cuya transcendencia se guarda para despersonalizada para la inmensa mayoría de los lectores de nuestro tiempo; en 1926, a partir del 24 del referido mes de enero, se reunió bajo la presidencia del Ministro de Educación, el notable escritor Eduardo Barrios, una Comisión encargada de elaborar el reglamento que establecería las nuevas y renovadas finalidades a la educación musical. Habían sido ya estudiadas diversas reformas en las escuelas de Bellas Artes y de "Artes Decorativas" (este se denominaba la futura de Artes Aplicadas), por su director el pintor y músico Carlos Isquierdo. La Comisión Musical, que presidió personalmente el Ministro, fue integrada por Enrique Sosa, Director del Conservatorio, y los profesores del mismo establecimiento Fernando Weismann, Carlos Herboysky, María Luisa Scipioni y Armando Carvajal. Además de ellos, Alfonso Lang, Próspero Biagiotti y quienes estuvieron en él.

Frente a Biagiotti, que no había tenido relación con la docencia, los demás eran profesores, ya fuera en el Conservatorio o en una entidad similar privada norteamericana por la Sociedad Bach. Eduardo Barrios, con gran dina y madura, expuso los fines de su iniciativa: catalogar los cambios que el Gobierno quería introducir en la enseñanza musical, "los más perfectos posibles para nuestro ambiente y necesidades". En ellos el Ministro, con la colaboración de Armando Carvajal, de Esteban Ravadsky, secretario suyo y confidencial, y Alfonso Lang habían preparado el texto completo de un reglamento que reformaría el Conservatorio Nacional, pensado en consonancia con lo que ocurría en ese año anterior en las escuelas de artes plásticas.

Sin entrar en detallados datos, quisiera dejar constancia de que llevaban el presente trabajo un excesivo análisis histórico, el importante acontecimiento, que para nosotros fue siempre "la" reforma, se materializó en la reorganización completa del Conservatorio Nacional y Militar. Pasó a dirigirlo el ministro Armando Carvajal Quiroga y fue cancelada la memoria de todo el aburrido. Es decir, como lo habíamos solicitado hace cuatro años, se partió de cero, lo que era sin duda no sólo conservar sino aun indispensable. El maestro Sosa, pese a las buenas condiciones ofrecidas y las riquezas del Ministerio Barrios, no aceptó encargarse de dirigir una Academia de Composición que el director encaró le ofreció y prefirió jubilarse.

CINCUENTENARIO DE LA REFORMA DEL CONSERVATORIO NACIONAL DE MUSICA

DOMINGO SANTA CRUZ W.



Profesores del Conservatorio Nacional de Música de 1926.

Junto al Director Carvajal, pedagogo, hábil organizador y excepcional director de orquesta, llegaron al Conservatorio muchos nuevos profesores, recordé en este caso a don Renato Renard, Alberto Spilimbergo, Gora Borelli, Roberto Dorador, Edmira Costillón, en piano, Werner Fischer, en violín: Lila Cordero, en canto; Huanberry Alcántara, en composición; Andrés Haas, en educación ritmo-audición y coreografía. Muchas otras también que sería largo enumerar y que se agruparon a los horarios matutinos, salieron varones de ellos, continuaron en sus labores docentes. Entre los que nos recordamos con el honor de estar y ser encargado de la enseñanza manuscrita de artes plásticas.

Sin entrar en detallados datos, quisiera dejar constancia de que llevaban el presente trabajo un excesivo análisis histórico, el importante acontecimiento, que para nosotros fue siempre "la" reforma, se materializó en la reorganización completa del Conservatorio Nacional y Militar. Pasó a dirigirlo el ministro Armando Carvajal Quiroga y fue cancelada la memoria de todo el aburrido. Es decir, como lo habíamos solicitado hace cuatro años, se partió de cero, lo que era sin duda no sólo conservar sino aun indispensable. El maestro Sosa, pese a las buenas condiciones ofrecidas y las riquezas del Ministerio Barrios, no aceptó encargarse de dirigir una Academia de Composición que el director encaró le ofreció y prefirió jubilarse.

Algunos de sus diversos especialidades, a través de cursos generales y refrescos de cultura histórica eística y, al mismo tiempo estableciéndole indispensable conexión con los diversos grados de la educación general primaria y secundaria, de numerosos barrios y ciudades. En esa época se dijo que el Conservatorio había alcanzado tanto tanto el pasado como el futuro. Los programas anteriores, copiados del Conservatorio de Milán, más se pusieron una al de Berlín y del período romántico y quedaban por completo el significado y desarrollo de la composición, aunque posterior a Wagner, en especial la del siglo XX. Claro, como todas las naciones iberoamericanas, desde la independencia se dieron colonizadoras y heredaron las de sus países. El concepto de incluir otras naciones, del Renacimiento y del Barroco, de J. S. Bach y luego, en el sur italiano, del impresionismo, el preciosismo o neoclásico como contemporáneos, estaba fuera del alcance y del origen de nuestra vida musical. Junto con modificar el estudio de éstas referidas, Armando Carvajal inició valiosamente, y muy en consonancia con lo realizado por Carlos Tomás en la Escuela de Bellas Artes, un vigoroso apoyo y estudio de la música chilena seria y también de sus posibles conexiones con el arte versátil y el folclórico.

Toda estaiosa labor, estrechamente de interrelacionada, provocó reacciones, enojos en el Parlamento,

polémicas de prensa y estuvo a punto de ser desbaratada por la desdichada acción del Ministro sucesor de Eduardo Barrios, Pablo Ramírez, que en forma maliciosa clausuró la Escuela de Bellas Artes en 1929, devolvió la Biblioteca del Instituto Nacional, cuyo libro vacío la quedó hasta hoy en la esquina de Avenida Peñal y Alameda, cumpliendo los interesantes Institutos Humanísticos universitarios fundados por el gran colono D. Bruno Salas.

La música nació de inmediato tras el trámite de un Declaración ministerial de Educación Artística dirigido por el escritor y filólogo periodista Armando Domínguez, con la colaboración de Evelino Rovadomay y de Celso Herrera Soler, falso director de la Ternura de Bellas Artes. 1928 también creó la segunda Orquesta Sinfónica, entonces (y仍今) muy eficiente, por la nombrada por la Municipalidad de Santiago en 1926; con ello, Armando Carvajal presentó conciertos semanales en nuestro Teatro Municipal, aniversario cada año, para los colegios y niños las grandes gitanas y prologos, es decir, toda una obra que se dedicó a las bellas artes.

Si desde 1924 y 1925 inició sólo ensanchando nuestro panorama musical, poniendo en alto la figura de Joaquín Irarrázaval y las presentaciones de la Sociedad que llevó su nombre, el soprano varioloso que Carvajal presentó en 1928, y seguirá haciendo lo poco más deseable por espacio de muchos años, siguió para todos nosotros un avance en el conocimiento de la música clásica, de ópera, coral, y aún de algunas óperas antiguas. Todo esto reflejado en su primera etapa de los conciertos musicalmente ricos y al día. De ahí la enorme comprensión que debe asumirse a la Reforma cuya ejecución realizó el presente trabajo. Chile salió de la infancia musical al tránsito de un capítulo tan importante. Junto a ello fueron creadas la Biblioteca y Dirección del Conservatorio y se dieron los primeros pasos en la dignificación de la enseñanza musical, ya obligatoria en los establecimientos de enseñanza general. Poco recordarán, porque muy pocas quedaron en ese mundo de los que rompieron parte o promovieron el trascendental cambio decreto desde Valparaíso, el 27 de enero de 1926, por el Presidente Ibáñez y su Ministro Eduardo Barrios: "los Decretos de Valparaíso" pasaron a ser denominados tanto en las artes plásticas como en la música y comenzaron a partir efecto a partir del 1º de marzo. Las clases debieron comenzar justamente coincidiendo con el significativo y operativo homenaje que convocó el presidente Ibáñez.

Cincuentenario de la reforma del Conservatorio Nacional de Música [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Santa Cruz, Domingo, 1899-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cincuentenario de la reforma del Conservatorio Nacional de Música [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)